

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, sábado 27 de Agosto de 1904.

N. 6930

SECCIÓN POLITICA

Crónica

El pueblo que pasa

¿A dónde van estos prisioneros? ¿Hacia qué Siberia se dirige este cortejo de forzados? ¿A dónde estos agentes de policía, a pie y a caballo, conducen la abigarrada tropa de los cautivos que rodean? ¡Ah! Estos cautivos son ciudadanos, ciudadanos libres de la libre España; son los trabajadores sin trabajo que mendigan para comer. Estos policías los acompañan para oponerse a los desórdenes. ¡Saludemlos respetuosamente! Es el pueblo que pasa...

En estas calles donde se ha visto sucesivamente el júbilo del carnaval burgués, los esplendores del viaje real, los desfiles de las procesiones del Corpus; en estas calles donde se alzan de vez en cuando ricos arcos de triunfo y se lidian todos los días batallas de flores, he aquí que desfila lentamente la procesión de los muertos de hambre... Hay procesiones de varias clases. Esta es muy lúgubre. ¡Qué mancha siniestra en la espléndida capital, donde, sin embargo, triunfa el comercio y florece la industria y donde, en este mismo instante, estas resplandecientes automóviles que costaron veinte mil francos tienen que detenerse en el arroyo para no espachurrar bajo sus ruedas al pueblo que pasa!

¿Cuántos obreros hay actualmente sin trabajo en las capitales de provincia? Se cuentan por miles. Son, en su mayoría, trabajadores de las fábricas, descargadores de los barcos, carreteros, mozos de labranza. Hay también albañiles y carpinteros, relojeros y sastres, que llegaron de otras regiones a la husma de las riquezas de la gran capital. Caidos en la mayor miseria, estos infelices naufragos dejan sus oscuras chozas, sus infelices tugurios, de la misma suerte que los lobos dejan los profundos bosques cuando la tierra está helada; se agrupan, forman en cortejo, parten de los barrios donde moran y ostentan durante todo el día su miseria y su desdanza bajo las ventanas de los palacios opulentos y de los grandes clubs.

Avanzan de cuatro en cuatro, silenciosos, la mirada en el suelo, como avergonzados de estar allí. En las filas de este lamentable ejército, el adolescente imberbe, extenuado por las privaciones, se codos con el trabajador hercúleo, cuyos músculos poderosos le resultan ya inútiles, y que va pensando en su mujer y en sus hambrientos vástagos que se quedaron allí abajo, en la chosa abrasada por el sol, esperando el inaguro

pan. Caminando merced a sus mulatas va también el viejo soldado, el licenciado del ejército que vertió su sangre por la patria en los campos de Cuba. A su lado—cómo evitarlo—marchan individuos sospechosos, timadores, ganchos, carteristas, vagos, beodos, que imponen su contacto infame a los trabajadores dignos. Atraídos por el aliciente de las limosnas a distribuir, se ingieren en la procesión de los obreros. Estos, más de una vez, han querido librarse de esa promiscuidad molesta. Pero un hambriento, cómo puede rechazar a otro hambriento? A deshora, allá en la vanguardia, vibran valientemente algunas notas de un himno popular... Es un grupo político que se ha mezclado en la procesión y que quiere cantar la «Marselesa». Pero en la cola del cortejo se protesta contra la tentativa cantando «La Internacional». La mayoría, como un solo hombre, vocifera su neutralidad, la neutralidad del estómago, imponiendo silencio a los que cantan. «¡A callar! ¡A callar!», se voca. Los hambrientos, los andrajosos no quieren la revolución. Están resignados con su suerte. Diríase que todos han leído las estrofas de Juan de Mena:

¡O vida segura, la maná pobreza!
¡O dádiva sancta—desagradécide!
¿Qué dará la colecta? Es la única preocupación de estos desgraciados. Mientras el grueso de la procesión ocupa el medio de la calle, postulantes con enormes bolsas obstruyen la acera solicitando el óbolo de los transeúntes. Se reúnen algunos céntimos y algunas monedillas blancas. La gente se acostumbra a todo. Se comienza a mirar sin enterarse mucho, el desfile de los miserables. Si embargo, algún empleado, algún artista, se detiene. De pronto al divisar la procesión se queda un instante pensativo en la esquina de alguna calle. «Si el mal estado de los negocios siguiere agravándose y si mañana yo también me viese en esa situación...» Y cada uno, al dar su perra gorda, se estremece pensando en las eventualidades futuras...

Al lado de esos seres lívidos, de esos mendigos andrajosos que se alejan y parecen partir para alguna bajada a los infiernos, los agentes de la fuerza pública tienen tal aspecto de salud y tal aire de satisfacción que da gusto admirarlos. ¿Qué gordos están, qué colorados los graves policías!... Los agentes de infantería marchan fraternalmente al lado de los «sin trabajo». Los agentes de a caballo dominan el cortejo, y con su solemne uniforme tienen un aire protector que les sienta muy bien. Los caballos mismos, con sus crines largas, sus carnes gordas, sus ancas relucientes parece que dicen: «Vale más, a las veces, no ser más que caballo y es-

tar al servicio del Gobierno, que ser un magnífico ciudadano de la España libre...»

(Va se aleja hacia arriba la procesión siniestra de los trabajadores sin trabajo; corre como un río de lágrimas, como un arroyo negro y desaparece a nuestros ojos, resignada y muda... Es la gran «dádiva» de Dios, es la «mansa pobreza» que cantó el vate antiguo.

ANTONIO CORTON.

La envidia

«Pecado que todo lo prostituye, mal que todo lo corrompe, epidemia que todo lo contagia, peste que todo lo aniquila, vicio que todo lo inmoraliza, ruindad que todo lo empaquece, enfermedad que todo lo mata, eso es la envidia; nada tan miserable, nada tan asqueroso, nada tan cobarde, nada tan infernal.

El envidioso no duerme, no reposa, no disfruta; es el más desventurado de los hombres; jamás se sacia; no hay dicha que le alegre, bien que le satisfaga, éxito que le consuele, esperanza que le anime; odia a la humanidad; la felicidad de sus semejantes es para él un tormento sin fin, las risas de los demás son flechas que atraviesan su corazón de hiena; sólo gozaría si, cuantos seres ve, sufrieran y lloraran incesantemente; si pudiera, destruiría todo lo existente con sus ojos extraviados, descompuestos y voraces; todo se lo tragaría con la mirada; es el más furibundo y demoledor ultraanarquista. Si todos los hombres emplearan su vida en maldecir la envidia; no la maldecirían nunca bastante; causa más víctimas un solo envidioso que todos los criminales; que todos los canallas, que todos los ejércitos; que todas las máquinas, que todas las enfermedades y que todas las hordas salvajes de la tierra; los Átilas a su lado serían unos santos y sandorosos niños.

Por la envidia se roban y aniquilan las naciones, se matan los hermanos, se escarnea al bueno, se veja al honrado, se chupa al trabajador, se insulta al mártir, se posterga al genio, se olvida al héroe, se calumnia al generoso... por ella se hace todo lo malo; sin su influjo, faltaría muy poco a la humanidad para ser feliz.

«Pero esta enfermedad, conocida en todo el mundo, es endémica en España; aquí domina en absoluto; entre nosotros es reina y señora. En otras naciones se ayuda al que derrocha en algo, para que mejor pueda encumbrarse; por acá se le orelgan todos de los bolsillos, de los brazos, de las orejas, de la chaqueta, de los pies, de todas partes, hasta derribarle y pisotearle.

Aquí nadie puede brillar ni distinguirse, y todo porque los envidiosos, que son siempre también ineptos, ruines, procazes y maricas, no pueden ver que nadie haga lo que ellos no pueden, ni saben, ni quieren hacer, porque

ansían que todos sean tan pequeños y egoistas como ellos.

Si un hombre dice ó hace alguna cosa extraordinaria y conveniente a los demás, al punto saldrán los envidiosos a motejarle de loco y visionario; si una mujer eclipsa a las demás por sus virtudes, hermosura, gallardía y distinción, no faltarán envidiosas que la calumnien, haciéndola aparecer llena de defectos morales y físicos.

¡Hipócrates del alma! ¡Galenos del cuerpo! ¡Estudiad con ahínco a ver si desterráis de España esa desastrosa enfermedad que tan desgraciados, pobres y retrógrado nos hace! ¡Otraños de ella, aunque no nos curéis de otra! ¡La envidia nos impide llegar a la ansiada regeneración!

José MARÍA BLAZQUEZ.

La guerra ruso-japonesa

París 23.—San Petersburgo.—Un íntimo amigo del general Stoessel ha recibido en Moscú este telegrama: «Adios para siempre. Port Arthur será mi tumba.—Stoessel.»

La divulgación de esta despedida ha producido hondísima sensación en San Petersburgo.

Londres 23.—Según un despacho de la Agencia Central News, el bombardeo de Port Arthur ha cobrado formidables proporciones.

Se estima en 300 el número de proyectiles explosivos de grueso calibre que los japoneses lanzan diariamente dentro de la plaza.

—Un cablegrama de Changai dice que esta mañana se esperaba la salida del «Askold» y el «Grossevois», en la seguridad de que la escuadra japonesa los obligaría a rendirse ó los echaría a pique en el mar.

—La Central News tiene confirmación de la retirada del ejército ruso, anunciada desde hace algunos días.

De Liao yang han marchado ya 20.000 hombres a Mukden, con el objeto evidente de mantener la comunicación, amenazada por el general Kuroki.

—Desde Chifu telegrafían a la Agencia Reuter que la colonia japonesa de aquella ciudad se dispone a solemnizar la toma de Port Arthur, considerada inminente.

Londres 23.—Retrasado.—Complicase el caso del «Askold» y el «Grossevois», refugiados en Changai.

El cuerpo consular deliberó sobre la situación, resolviendo finalmente abstenerse de toda intervención y encomendar al Gobierno chino que cumpla los deberes de la neutralidad.

El gobernador de la ciudad ha ordenado a los comandantes rusos que salgan dentro de un último plazo, que finirá mañana a mediodía.

A la salida del río patrulla una escuadra japonesa a la que sirve de es-

tafeta el «destroyer» señalado en Changai.

El contralmirante Stirling que manda la escuadra norteamericana escoltará á los dos barcos rusos hasta alta mar. Los barcos americanos están prestos al combate para rechazar cualquier ataque de los japoneses en Changai.

Telegramas

Madrid 25

LA «NAUTILUS»

San Sebastián.—Ha llegado á este puerto la corbeta de guerra «Nautilus», cocueta de guardias marinas.

Los alumnos han dicho que en este viaje han ocurrido algunos accidentes.

En el mar del Norte tuvieron que ser remolcados por un vapor español hasta Amsterdam.

El buque procede de Plymouth, en donde se recibió telegrama del ministro de Marina ordenándole el regreso inmediato á España.

Próximamente saldrá para el Ferrol.

El comandante del buque ha cumplimentado á los Reyes.

FIRMA REAL

San Sebastián.—El Rey ha firmado un decreto que comprende una combinación de mandos en el alto personal de la Armada.

Dicho decreto comprende el caso del contralmirante Sr. Ramos Izquierdo del cargo de Comandante general del Departamento de Cádiz.

En este cargo sustitúyete el contralmirante Sr. Viniestra que ejerce análogo cargo en el departamento del Ferrol en cuyo cargo cesa.

ELOGIOS MERECIDOS

El ministro de la Gobernación ha dirigido el siguiente telegrama al gobernador civil de Valladolid:

«Prensa relata comportamiento médico de El Carpio D. Antonio Jimenez, y teniendo por exacto dicho comportamiento, deber es del gobierno reconocer el alto aprecio en que tiene el acto realizado, tributándole su aplauso entusiástico.

Hágase público su heroico comportamiento, y mientras dispónese expediente para conceder cruz benéfica, ponga á su disposición 500 pesetas que le serán remitidas para que las reparta entre las piadosas personas que le ayudaron en tan honrosa tarea.

Del hecho realizado por el señor Gimenez ya dimos cuenta.

En El Carpio falleció una pobre mujer de Viruela, negándose los vecinos á enterrarla.

El señor Gimenez, con ayuda de algunas personas, dió sepultura al cadáver de la infeliz mujer.

LL HUELGA DE MARSELLA

Telegrafían desde Marsella dando cuenta de que cada día es más grave y adquiere más raíces la huelga marítima de aquel puerto, hasta el extremo de que ni armadores ni náuticos, pueden con las absorbentes pretensiones de la marinería, ensoberbecida por el apoyo que ha venido prestandola Mr. Pelletán desde el Ministerio.

La compañía transatlántica francesa de las Mensajerías marítimas ha tomado el acuerdo de amarrar y des-

armar sus buques, despidiendo sus tripulaciones de cubierta y máquina.

Igual conducta seguirá la importante casa armadora Freysinot, que hace la navegación á los mares de la China, esperando el desarrollo de los acontecimientos.

Los muelles y los docks están desiertos, como no lo soñaran los marseleses.

La vida mercantil está paralizada.

En vista de que faltan correos, para la costa de Africa, Mr. Pelletán ha ordenado á Tolón se armen y tripulen en tres transportes de guerra para que verifique la conducción de la correspondencia y pasajeros entre Marsella y los puertos de Oran, Argel y Brista.

UN BOTE DE TRONCO DE ARBOL

Un bote que ha sido construido de un tronco de árbol, después de accidentada navegación ha llegado á Lieba, brocedente de Londres.

Gran parte de la población ha acudido al muelle para examinarlo.

Se trata de una nave admirablemente construida que adopta una forma muy bella y pertenece á un distinguido lord de la capital inglesa.

Francia y el Vaticano

«La Nueva Prensa Libre», de Viena, ha enviado un redactor á conferenciar con el presidente del Gobierno, M. Combes, que se encuentra veraneando en Pons (Charente Inferior).

El periodista ha interrogado á monsieur Combes respecto á la cuestión del protectorado de cristianos y católicos en Oriente, protectorado que Austria Hungría, según rumores recientes, parece dispuesta á asumir.

M. Combes añadió:

—Ese protectorado no ha proporcionado á Francia sino dificultades y aun peligros; ventaja ninguna. No comprendo, pues, por qué tendría interés Austria en colocarse en esa situación.

M. Combes añadió:

—Francia, ejerciendo anteriormente ese protectorado, estaba en su papel; pero hoy, cuando Francia no se siente la hija mayor de la Iglesia, la solución natural de la cuestión es y será la de que cada Estado proteja por sí mismo á sus nacionales sobre toda la superficie de la tierra, sean ó no creyentes.

En cuanto al Concordato, Combes declaró que no creía posible mantenerle. El gobierno de Francia no le ha violado nunca, en tanto que la Iglesia no ha dejado de faltar á él siempre que le ha convenido.

—Así, pues—siguió diciendo el presidente del gobierno de Francia,—el Concordato entrega al Estado sin defensa á la Iglesia. Respecto á la separación de la Iglesia y del Estado francés, la tengo por inevitable. Desde hace dos años la idea de la separación ha hecho grandes progresos, y yo mismo, que en un principio no era partidario de ese proyecto, he modificado mi criterio. Creo que la proposición Brand es excelente base para la solución legislativa del problema de la separación. Algunos extremos de esta proposición necesitarán acaso ser desarrollados en un sentido más amplio, más libre. De esta manera creo que el proyecto de separación, en la forma que yo quiero darle, obtendrá el voto de la mayoría de la Cámara.

CONTRA «EL PAÍS»

«El País» dice que el diputado re-

publicano Sr. Dallarés, como abogado defensor del director del periódico en la causa que á éste se le sigue por supuestas injurias á la fuerza armada, presentó ayer en la Audiencia una lista de testigos para que comparezcan en el acto del juicio oral de la causa que se le sigue.

Entre los de la lista figuran veinte y siete procesados por los sucesos de Alcalá del Valle.

EN PUERTO RICO

Según dicen de Washington, el presidente de la Federación Obrera, Mr. Samuel Cowper, ha dado informes sobre la situación de los trabajadores en Puerto Rico.

El jornal, por término medio, ha bajado en un 50 por 100 desde que cesó la dominación española.

El número de obreros desocupados es enorme.

En cambio han subido de precio el arroz y la carne.

LOS SANATORIOS

PARA TUBERCULOSOS

La visita del doctor Moliner, á Su Majestad el Rey, ha producido sus efectos.

Dicen esta mañana desde San Sebastián que el Rey ha recomendado á sus consejeros en el Gobierno que se ocupen con interés en los primeros Consejos que celebren del establecimiento de Sanatorios para tuberculosos, procurando que los municipios es aplezcan Dispensarios, donde se puedan dar consejos ó indicar prescripciones.

LOS PADRINOS DEL CZAREVITCH

Los nueve padrinos de bautismo que tendrá el Czarevitch serán: la Emperatriz viuda María Teodorowna, el Emperador de Alemania, el rey Eduardo VII, el rey de Dinamarca, el Gran duque de Hesse, la princesa Victoria de la Gran Bretaña, los grandes duques de Alejo, Mignel y la Gran duquesa Alejandra de Rusia.

PROGRESOS SANITARIOS

San Sebastián.—Por conducto del ministro plenipotenciario de España en Tokio, ha recibido el ministro de Estado el reglamento vigente en Japón para la desinfección de campamentos y para el enterramiento de cadáveres.

El Sr. Rodríguez-San Pedro elogió el progreso revelado en este reglamento sanitario.

Descontento en Badalona

Reina gran alarma en Badalona con motivo de haber sido decretada por el Juzgado de la Concepción la libertad sin fianza alguna de dos sujetos, vecinos de la misma, que habían sido detenidos por el sargento de la guardia civil Sr. Velázquez, como autores de los anónimos recibidos por casi todos los fabricantes de dicha ciudad, exigiéndoles dinero bajo amenazas de muerte.

En el atestado que entregó al Juzgado el sargento de la guardia civil, figuraban 18 anónimos, todos de la misma letra, que es precisamente la de uno de los detenidos.

Además, estaba convicto y confeso, y fué detenido en el momento en que se disponía á coger el paquete donde suponía que estaba el dinero dejado por uno de los amenazados.

Se da el caso anormal de que á pesar de concurrir todas estas circunstancias, quedaron en libertad, sin que el Juzgado practicara diligencias alguna, ni les tomara declaración.

Háblase en Badalona de que en es-

te asunto han desempeñado gran papel elevadas influencias de personalidades cuyo ministerio nada tiene que ver con la administración de justicia, y que la orden de libertad fué comunicada personalmente por un sacerdote, quien celebró una larga entrevista con los detenidos hallándose éstos en sus respectivas celdas de la Cárcel Modelo.

Prueba el disgusto de que nos hacemos eco, el hecho de que una numerosa Comisión de fabricantes y propietarios visitará mañana al fiscal del Tribunal Supremo Sr. Maluquer, que se encuentra en Masnou, y al presidente y fiscal de esta Audiencia, á quienes expondrán la extrañeza é indignación que tan incomprensible hecho ha producido en Badalona.

NOTICIAS

La riqueza de Francia

En un año han muerto en Francia 497 millonarios. Linda cifra para el amor nacional de los estadísticos franceses y para los herederos de los 497 millonarios.

Trescientos cincuenta y tres señores tenían más de un millón de francos; 119 más de dos; 17, más de cinco; siete más de diez; y por último uno, Arturo de Rothchild, más de 50 millones.

Trescientas mil herencias, constituyendo una cantidad de 5.000 millones de francos han dejado algunos ricos vellones en manos del Estado.

La nota del Ministerio de Hacienda dice que 121.558 franceses han dejado al morir un activo que pasa de un franco y no llega á quinientos.

No he visto nunca esos datos de nuestros ministros publicados en periódicos españoles. La estadística no es una ciencia fría, no es una práctica inútil. Si junto á la cifra, de las sucesiones españolas pudiera consignarse el origen de las grandes capitales y la razón de las grandes miserias, los números cobrarían un interés y una vida maravillosos. Formarían una historia de la ética contemporánea, tan útil para los herederos de los millonarios como para los hijos de los que no figuran ni con una peseta en el libro de las sucesiones.

Ascensos en el Japon

El Emperador del Japon ha ascendido á Togo y al Ministro de Marina Yamamoto, á la dignidad de «Kigun-taicho», que es la más elevada jerarquía de la Marina de guerra en el Japon; los contraalmirantes Saito, Uru y Dewa han sido promovidos al empleo de Vice-almirante.

También se les ha concedido el empleo inmediato superior á los Generales Okasawa, Hosegawa, Nogé, Nishi y Barón de Kodama; Okasawa, es jefe de Cuarto militar del Emperador y Hasgawa, el Comandante General de la división de Guardias imperiales.

MAHON

SALIDA DE LA ESCUADRA

Esta tarde se ha hecho á la mar la escuadra española de instrucción al mando del capitán de navío de primera D. Enrique Santaló.

A las cuatro y cuarto ha salido el crucero «Extremadura», poco más tarde el torpedero «Julian Ordóñez», luego el crucero «Cardenal Cisneros», el torpedero «Acevedo», el crucero «Lepanto» y por último á las cinco ha emprendido la marcha el acorazado «Pelayo».

Todos los buques á su paso ante el almirante han formado sus tripulaciones y dado varios gritos de ¡viva el Rey!

La música del «Pelayo» ha contestado con alegres pasodobles.

La salida ha sido presenciada por numeroso público.

La escuadra se dirige á Cartagena á cuyo punto es probable llegue en las primeras horas del lunes.

De allí irán al Norte y marcharán á San Sebastián, donde esperarán la visita de la escuadra italiana que debe llegar en la primera decena de Septiembre para saludar al Rey.

Luego emprenderán maniobras por el mar Cantábrico, reinando con este motivo, por la actividad que se desaholla, grande entusiasmo en todos los departamentos entre los tripulantes de nuestros buques de guerra.

Mañana se quedará nuestro paseo sin música, pues la banda municipal debe amenizar el baile público que tendrá lugar en San Luis.

El gremio de maestros panaderos de esta ciudad anuncia al público que el domingo no se expendrán panecillos ni pan tierno de clase alguna.

Esta fiesta se hace cumpliendo el acuerdo que se tomó de celebrar una mensual.

Se ha dispuesto se anuncien á oposición las cátedras de Geografía é Historia y de Latín, vacantes en el Instituto general y técnico de esta ciudad.

Por no haberse reunido número suficiente de concejales no ha podido celebrar esta mañana nuestro Ayuntamiento la sesión ordinaria.

Esta tendrá lugar el lunes de segunda convocatoria.

El Comandante del crucero «Lepanto» que ahora cesa en su cargo, ha sido nombrado para el de Director de la Escuela naval de aplicación.

Se ha dispuesto que los individuos de tropa que recibieron licencia ilimitada en 1902, al pasar á reserva activa queden como se dispuso para los de 1904, pertenecientes á los cuerpos de su procedencia, debiendo causar alta en los terceros batallones y compañías de depósito, cuando unos y otros se organicen y que los de licencia ilimitada por exceso de fuerza dentro del tercer año del servicio, continúen perteneciendo á sus compañías, escuadrones y baterías respectivamente.

EL CUPO DE 1904

Distintos periódicos de provincias y muchos interesados se preguntan cuál podrá ser el cupo de los mozos sorteados en el presente reemplazo.

Como hasta primeros de Septiembre no se decreta el contingente, parece que en concreto nada puede afirmarse, por más que parezca que el cupo se atenderá á las necesidades

absolutamente indispensables, por lo cual los que se ocupan de estos asuntos entienden que no rebasará la cifra de 40.000 hombres, con los cuales parece que el ramo de guerra podrá tener cubierto el contingente de fuerzas permanentes.

Esta noche empezarán en el vecino pueblo de San Luis las fiestas dedicadas á su santo titular.

Consistirán éstas en bailes públicos en el «plá de se creu» amenizados por la banda municipal, disparo de un castillo de fuegos artificiales y suelta de globos.

Mañana por la tarde carreras de caballerías con un premio extraordinario de cien pesetas para los caballos, pudiendo disputárselo sólo los de «Son Ameller», «Se Bufera» y el del señor veterinario de la batería montada, destacada en Villa-Olitos.

Durante estas fiestas se servirán toda clase de comidas y refrescos en el casino «El Progreso», á cargo de su conserje don Juan Pons Vidal.

El lunes por la tarde tocará frente al indicado casino, escogidas piezas de su repertorio la banda municipal de esta ciudad y luego tendrá lugar en los salones del mismo un lucido baile.

El casino «Tertulia Republicana» prepara también tres lucidos bailes que se celebrarán en las noches de hoy y mañana y en la tarde del lunes.

Además en la conserjería del indicado casino se servirán toda clase de comidas y bebidas á precios sumamente equitativos.

Hemos recibido la primera serie de la Biblioteca «Gedón» que la forman los títulos siguientes:

Chirigotas y cuentos.—Chistes de cuartel.—Gedeonadas.—Cuentos baturreos.—Bromas gitanas.—Sal andaluz.—Cuentos del cabo Lopez.—Baturradas.

Cada tomo de esta biblioteca consta de veinte páginas, esmeradamente impresas en buen papel, con grabados y una cubierta á cinco tintas.

El precio de cada tomo es de diez céntimos.

Se remitirán números de muestra gratis, solicitándolo á su editor B. Bauzá, Hospital 15 y 17, Barcelona.

Alrededor del Mundo

El número del jueves 25 de Agosto trae, entre otros, los siguientes artículos, ilustrados profusamente:

Las torres inclinadas del mundo. (Maravillas de la arquitectura; milagros de la ciencia; datos curiosos).—El pulso en el baño caliente.—Animales domésticos raros (Caimanes remolcadores; elefantes que cultivan campos).—Una conjura de piratas de hoy día.—El sombrero de copa en el arte antiguo.—El tizón del trigo (Como es y como se le combate).—El teatro japonés y la guerra.—Una casa de fieras de nuevo género.—Caballos famosos (En el turf y en el campo de batalla).—Jaujas del día.—La belleza según los japoneses.—Los frailes más trabajadores del mundo.—Caballos y automóviles.—Lo que cuesta enterrar á un perro.—Una nuez arbol algodonero y las acostumbradas secciones de Averiguador Universal, Preguntas, Respuestas, Recetas, Recreos, etc.

Publica, además, este número, otro pliego enmendable de la novela de Max Pemberton «El Pirata de Hierro» (Relato de cosas extrañas sucedidas en el mar).

20 céntimos número.—250 pesetas

suscripción trimestre.—Plaza del Progreso, 1, Mari.

HELADOS VAINILLA

Los habrá mañana y todos los domingos y días festivos desde las dos de la tarde en el casino «La Unión» calle Nueva núm. 1 sirviéndose á domicilio á cuantos lo soliciten.

Además continúan sirviéndose con gran aceptación las ricas patatas fritas á la parisién y á la inglesa, servidas con vermouth ó ron.

Todos los días desde las seis de la mañana, en el saloncito que tiene su entrada en la calle Portal de Mar número 2, se sirven chocolate leche y ensaimadas.

Ayuntamiento de Mahón

FUNCIONES PUBLICAS

El día ocho de Septiembre próximo á las tres y media de la tarde tendrán lugar las carreras de caballerías en el Coso-Nuevo con sujeción á las reglas orden y premios que á continuación se expresan:

Reglas

- 1.ª La colocación de las caballerías se verificará por medio de sorteo.
- 2.ª Los ginetes no podrán usar látigo que exceda de 60 centímetros.
- 3.ª No se permitirán mas que tres salidas falsas después se dará el stá parado en línea recta.
- 4.ª Serán multados los ginetes que cierren el paso á sus competidores además de perder la opción al premio.
- 5.ª Todos los incidentes que podrán presentarse serán resueltos de plano por el señor Alcalde ó Teniente que le represente y asesorado de los jueces velantes y del jurado de llegada.
- 6.ª Para optar el premio de la extraordinaria de caballos será preciso que las caballerías hayan corrido hasta la meta la ordinaria y haberse inscrito con anterioridad abonando cinco pesetas por derecho de inscripción cuyo producto se entregará como accésit al que llegue el segundo á la meta.
- 7.ª Durante las carreras queda prohibido al público la permanencia en el caso bajo la multa de cinco pesetas.

ORDEN Y PREMIO

DE LAS CARRERAS

Pollinos	Ptas. 5'00
Burros	7'50
Mulos	20'00
Potros	30'00
Caballos	50'00
Extraordinaria de caballos	150'00

Mahón 27 Agosto 1904.—El Alcalde Presidente, Juan Victory.

Clases de frances, Dibujo lineal, Teneduría de libros, y demás de segunda enseñanza se darán desde el 1.º de Septiembre, bajo la dirección de

D. Francisco Bals

Plaza del Retiro, n.º 30

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 4'25.

Lima.—Tropas de las repúblicas del Ecuador y el Perú han sostenido un recio combate resultando derrota de las del Ecuador, sufriendo además numerosas bajas.

Madrid 27, 5'10.

Se reciben noticias de distintos puntos de la península anunciando que se preparan grandes mitings con el objeto de pelear la reforma del reglamento estableciendo el descanso dominical.

Madrid 27, 5'45.

Londres.—Los japoneses sitiadores de Port Arthur han recibido numerosos refuerzos.

Son esperados además otros transportes conduciendo tropas y municiones.

Es inminente la caída de Port Arthur en brevísimo plazo.

Madrid 27, 7'45.

Amberes.—Ha estallado un horrible incendio en los almacenes de petróleo «Hoboken».

En el momento de estallar estaban trabajando ochenta obreros de los cuales han desaparecido seis; uno de ellos ha sido encontrado carbonizado, ignorándose el paradero de los demás.

Madrid 27, 8'10.

Amberes.—Continúa tomando incremento el incendio de las depósitos de petróleo.

Hay cuatro obreros gravemente heridos.

Los vecinos y bomberos trabajan para librar del contagio á los establecimientos próximos, pues el incendio es muy difícil de localizar.

Créese que durará algunos días pues reina un fuerte viento.

Madrid 27, 8'50.

Hamburgo.—Ha estallado un incendio á bordo del vapor español «Campeador» el cual debía salir hoy para España con cargamento de pólvora, salitre y hierro.

El incendio atribúyese á una inflamación casual de la pólvora.

Duró dos horas y media al cabo de cuyo tiempo ha quedado extinguido, sufriendo no obstante el vapor importantes averías.

No ha habido que lamentar desgracia alguna personal.

Madrid 27, 9'45.

Un caracterizado carlista de Barcelona ha recibido una carta anunciándole que órdenes facultativas han ordenado á D. Jaime que abandone el ejército ruso á cuyo lado combate y regrese prontamente á Europa pues así lo reclama su quebrantada salud á consecuencia de las penalidades sufridas durante el tiempo que está en campaña.

D. Jaime ha contestado diciendo que está decidido á permanecer en el puesto de honor que Rusia le confió.

TELEGRAMAS DE «LA MARITIMA»

Barcelona 27, 11.

«Fondeado «Menorquin» á las ocho sin novedad.

Cabot.

Mediana de Aragón



AGUAS Y SALES NATURALES
Sulfatadas-Sódicas-Litínicas
MEDALLA DE ORO. Exposición PARIS 1900
DEPURATIVAS-DIURETICAS—No exigen régimen
APERITIVAS-LAXANTES.—No irritan jamás.

Sus efectos son segurísimos en los Embarazos gástricos, Dispepsias, Congestionaciones del Hígado, del Bazo y de los Ríñones, Ictericias, Diarreas biliosas, Catarros de la Vejiga y de la Matriz,

Tomadas en LOCION y BANO, son eficacísimas y superiores á todo tratamiento para el herpetismo, escrofulismo, artrismo y demás afecciones de la piel que tiene por origen la impureza de la sangre.

SALES DEL PILAR

BICARBONATADAS SÓDICAS LITÍNICAS

La mejor agua de mesa. La más económica. La que no tiene rival para todas las afecciones del ESTOMAGO, HIGADO, RINONES é INTESTINOS.

Infalible contra la OBESIDAD.

Es agradable en las comidas.

No altera el vino.

Véndese en cajas de diez paquetes para diez litros de agua

Farmacias y Droguerías. Agentes generales para España y Portugal, Jové y Blanco, Pla de las Bcatas, 4.—BARCELONA.

Deposito en Mahón: SRES. VALLS, PONS Y ARGUMBAU

LA CAPABLANA

Compañía española de seguros contra incendios y explosiones

A PRIMA FIJA

Treinticinco años de existencia

DOMICILIO SOCIAL: Dormitorio de San Francisco, 5, Barcelona

(Edificio de su propiedad.)

Garantías: Pesetas 17.415.000

DIRECCION: Sr. D. Fernando de Delás y de Falpi, propietario—Sr D. José M.ª de Delás y Miralles, propietario.

Esta compañía, creada exclusivamente con capitales españoles, ha merecido y goza de la mayor confianza en el país por la doble garantía que ofrecen su capital social y reservas invertidas, en su mayor parte en magníficos edificios situados en las principales calles de Barcelona, y la respetabilidad de las personas que la constituyen.

Comprueban el desarrollo que han obtenido los capitales asegurados, pues en 31 Diciembre de 1899 se elevan á la suma de Ptas. 955.921,720'18, así como los 5.487 siniestros satisfechos, cuyo total importa la respetable suma de Ptas. 6.977,797'95.

Asegura todas las propiedades, muebles é inmuebles que pueden perecer bajo la acción del fuego, así como los estragos causados por la caída del rayo y las explosiones, de cualquier naturaleza que sean.

En caso de siniestro, los perjuicios se fijan, previa declaración á la Compañía, por convenio con el asegurado ó por una peritación extra judicial, sin otra formalidad alguna, y su importe se paga al contado sin deducción de ninguna clase.

Oftrece á los asegurados, sobre otras compañías de su clase, la ventaja de, que cualquier cuestión que surgiera del contrato se resuelve en España sin tener que someter á los centros del extranjero las soluciones que se adopten, ni sujetar á las leyes de otros países ni á los conciertos internacionales las reclamaciones, que procedan en su caso, sino que los asegurados tienen la inestimable facilidad de entenderse, en todo caso, con la Dirección general de la Compañía y llegar á un acuerdo en las cuestiones de más difícil interpretación.

SUB-DIRECTOR EN LA ISLA DE MENORCA

D. Pascual José Hernández, Deyá 7.—MAHÓN.

ALMACEN DE MUEBLES de

SINTAS

BARATURA

Buffet comedor tallado y con marmol; seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitad este establecimiento que hay

NOVEDAD

EL CONSULTOR DE LA VISTA

ORRIOLS, óptico

Anteojos 32 REALES PAR Lentes

Mandando aviso se pasará á domicilio.

En el mismo establecimiento se compra y confecciona cabello para las señoras.

BUEN AIRE, 5.—MAHÓN

La Estrella

Sociedad anónima de Seguros

Contra incendios, Marítimos y sobre la Vida

DIRECCION GENERAL: MADRID

Oficinas de la Sociedad en Barcelona: Rambla Santa Mónica, 10

Capital Ptas. 10 000 000 garantizado por Ptas. 12.000.000

Reserva estatutaria 83.227'46

Responsabilidades para riesgos en curso y siniestros pendientes:

Ramo de incendios Ptas. 1.203.419'44

Marítimo 950 000

de Vida 39.580'92 2.190.400'36

Total garantías Ptas. 14.273.628'81

Siniestros pagados en el año de 1902 Ptas. 802.835'06

AGENTE EN MAHÓN: CRISTOBAL CARDONA

Ayuntamiento de Mahón

CONTABILIDAD

El día 29 del actual á las nueve de la mañana deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para aprobar el presupuesto adicional al ordinario corriente.

Si no concurriese número suficiente de vocales para tomar acuerdo queda desde luego convocada nueva sesión para el seis de Septiembre próximo á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cual quiera el número de concurrentes, por ser de segunda convocatoria, según dispone la ley municipal.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

El día 29 del actual á las nueve de la mañana deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para aprobar el presupuesto ordinario del próximo año 1905.

Si no concurriese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el día 6 de Septiembre próximo á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes por ser de segunda convocatoria según dispone la Ley Municipal.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde Juan Victory.

El día 3 de Septiembre próximo á las doce de la mañana deberá reunirse la Junta Municipal en estas Casas Consistoriales para examinar y censurar las cuentas de este Municipio y de los Establecimientos de Beneficencia correspondientes al año 1903.

Si no concurriese número suficiente de vocales para tomar acuerdo, queda desde luego convocada nueva sesión para el día 11 del mismo mes, á igual hora, en cuyo día se tomarán acuerdos sea cualquiera el número de concurrentes por ser de segunda convocatoria según dispone la ley municipal.

Mahón 16 Agosto 1904.—El Alcalde, Juan Victory.

Alcaldía de Mahón

Para evitar el sgr. oias personales he dispuesto sea rellenada la cueva situada debajo del camino de Talati, cerca de Algendaré, quedando prohibido el tránsito de carruajes por el trozo de vía que ocupa la referida cueva interior haya desaparecido el peligro de hundimiento.

Lo que se anuncia para conocimiento del público.—Mahón 27 Agosto de 1904.—El Alcalde, P. A., Pedro Pons Bítges.

Casa el Mahonés (ca'l Beco)

(fundada en 1820)

12, calle de San Luis (Cos), 12

SAN LUIS

El dueño del citado establecimiento pone á conocimiento de sus numerosos parroquianos y al público en general que, con motivo de las próximas fiestas que celebrará el pueblo de San Luis, tiene organizado un servicio completo de bocinas á cargo del inteligente y reputado cocinero mahonés José Vidal.

En esta casa acreditada con tantos años de existencia, por la limpieza y esmero tradicional en el servicio y por la economía compatible con la bondad de los alimentos, encontrarán los gustos más refinados toda clase de fiambres, embutidos, conservas, dulces, vinos, licores y refrescos. Desde la fina «Martadela» al «Chorizo extremoño»; desde el «vino tinto» y el «añejo del país» al rico «Champagne» y para que nada falte «bebidas heladas» y una «Ginebra» de más de 50 años.

EL BECO, siempre complaciente con el público, tiene á su disposición contigua á su establecimiento en donde los «ciclistas» podrán depositar sus máquinas con toda seguridad, encontrando los aparatos necesarios para reparar de momento cualquier avería, como son: bomba, llaves, parches y carburo.

Para colmo de comodidades á los turistas, que le honren con su asistencia, sin salir del café encontrarán «barbería» y á quien le moleste el calor (si lo hace) tendrá la ventaja de comer y beber en el «gran patio», abierto de lona y alumbrado espléndidamente.

NOTA.—El domingo por la noche de nueve á once gran suelta de globos aerostáticos en los que aparecerán características figuras, dejando por el último uno verdaderamente sorprendente.

¡A ca'l Beco, señores!!!

Sociedad «La Imparcial» de San Luis

El conserje de esta Sociedad participa á su numerosa clientela que durante la fiesta mayor tendrá á su disposición un completo surtido de repostería, helados, licores y refrescos de todas clases corriendo la cocina á cargo del reputado cocinero D. Miguel Negro. Para las familias que lo soliciten habrá habitaciones reservadas y para los señores «ciclistas» sitio reservado para depositar sus máquinas sin retribución alguna.